

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

La nueva China

China entra, definitivamente, á su vez dentro del régimen constitucional. Hace algunos años que la emperatriz manifestó sus propósitos de dotar á China de una Constitución política, basada en el régimen parlamentario, en la cual estarían previsiblemente mezcladas y confundidas las tradiciones nacionales con las reformas impuestas por los tiempos modernos.

A este propósito, apenas terminada la guerra ruso-japonesa, partieron de Pekin varias comisiones oficiales, con la misión de estudiar, así en Europa como en América, las Constituciones vigentes en distintos países, con el fin de extraer de las mismas lo que mejor tuviesen.

Las comisiones volvieron á Pekin provistas de extensas Memorias y de multitud de observaciones, datos y estudios, que han exigido algunos meses de trabajo para ponerlos en orden. Al presente se halla todo preparado, pues, para la inmediata publicación de un proyecto de Constitución.

El establecimiento de una Constitución señalará una importante etapa en la vida política y social de China y en la formación de su unidad nacional.

Esta transformación va operándose con sorprendente rapidez. El ejército chino, que estaba organizado de conformidad con los métodos en vigor desde muchos siglos, ha cambiado radicalmente, siendo instruido y disciplinado como los modernos ejércitos europeos. El poder absoluto de los virreyes ha sido substituído por una concentración y una unificación de poderes, que pone el ejército entero en manos de una dirección suprema.

El mismo cambio se ha operado en las fuerzas navales. Sabido es á cuantos desastres había conducido á las escuadras chinas el sistema de defensa marítima hasta reciente fecha puesta en vigor.

Hasta ahora, cada provincia marítima poseía una escuadra especial, no unida por lazos de ningún género á las escuadras vecinas.

Cada virrey disponía de sus fuerzas, de las que sólo se preocupaba ante la amenaza de invasión del territorio de su dependencia.

Así, durante la guerra chino japonesa, sólo la escuadra de la provincia del Pe-Techi li sostuvo el ataque japonés, mientras las fuerzas navales de las demás provincias chinas permanecían indiferentes á la lucha.

Hoy está en camino de ser un hecho en brevisimo plazo la unidad militar naval, de igual suerte que lo es ya la unidad militar terrestre. A este efecto se están construyendo importantes puertos militares y grandes arsenales, que estarán provistos de todo el maquinismo moderno.

Cabe reconocer, por tanto, que China está en condiciones de transformarse dentro de muy poco tiempo, en una potencia militar de primer orden.

ARTISTA

Hemos recibido la visita de Mr. Casthor, artista excéntrico que, de paso para América, donde es ventajosamente conocido, se propone dar en Tenerife un corto número de funciones.

De su álbum de recortes de periódicos extractamos las siguientes líneas, que dan á conocer sus maravillosas facultades.

De *El cubano libre*:

"Mr. Casthor, en sus diferentes trabajos, se nos reveló, desde un principio, como un artista consumado; un artista de ese especial género moderno, de carácter ecléctico, que convierte á quien lo ejerce, en mago, cantante, orador; conferenciante... y en todo lo demás que el *esprit* y el saber inspiren al artista.

Mr. Casthor tiene el sello del genio francés, al través de cuanto hace y dice se mira el poder de asimilación y la gracia refinada de esa raza artística por excelencia, que ha hecho de París el centro supremo donde se reflejan y se depuran todas las manifestaciones del espíritu moderno.

En todo nos probó Casthor, anoche, que es un perfecto maestro: en las suertes de magia, en la caracterización

de tipos y símbolos abstractos, como la avaricia, la gula, la pereza, etc., y en la especialidad de los retratos vivos.

En rápida sucesión se transformó el artista en Víctor Hugo, Emilio Zola, Kruger, Sagasta, Cánovas del Castillo, Echegaray, Humberto I, Sadi Carnot, Loubet, Pi y Margall, etc., etc., y la imagen de bulto de cada uno de esos personajes, universalmente conocidos por la fotografía y el grabado, era saludada con aplausos por el absorto público.

Cada transformación era acompañada, por la orquesta con un aire apropiado.

En suma: Mr. Casthor merece ser conocido y aplaudido."

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)
En honor de Salmerón.—Expediciones de catalanes.

Madrid 25 (23). Dicen de Barcelona que se están organizando trenes especiales para venir á Madrid con numerosas expediciones de republicanos y solidarios que asistirán á la conducción al Cementerio de las coronas dedicadas á Salmerón.

Añaden estas noticias que el proyecto de erigir una estatua al ilustre repúblico ha sido acogido con gran entusiasmo, organizándose suscripciones públicas para sufragar los primeros gastos del monumento, el cual se construirá rápidamente.

Los casinos republicanos y los centros autonomistas y regionalistas ultimán los preparativos para las veladas que organizan en honor del ilustre muerto.

Tomarán parte en estos actos los diputados solidarios.

El entierro de Sarasate

Madrid 25 (23'10). En Pamplona se ha efectuado hoy el entierro del eminente violinista señor Sarasate.

El acto, como se esperaba, resultó grandioso.

No se recuerda en Pamplona ninguna manifestación tan imponente.

Presidió el duelo el Ayuntamiento de aquella ciudad con maceros, acompañándole la familia del insigne artista, las autoridades locales y comisiones de los pueblos.

En el cortejo figuraba un gentío enorme.

Varias bandas de música y orfeones entonaron marchas y sentidos himnos al paso del féretro.

Detrás de la comitiva marchaban muchas carrozas con coronas.

El comercio cerró sus puertas, durante todo el día, en señal de duelo.

La familia de Sarasate reciben centenares de telegramas de todo el mundo.

Altos cargos

Madrid 25 (23'10). La anunciada combinación de altos cargos ha carecido de importancia.

La "Gaceta" publicará hoy los nombramientos.

El cólera en Rusia

Los últimos telegramas de San Petersburgo dicen que se han reproducido los desórdenes en Odessa y otros pueblos contagiados por la epidemia cólerica.

Muchos cadáveres hallanse insepultos.

El gobierno ruso ha votado un crédito de varios millones para combatir el azote.

Manifestación de los solidarios.—La bandera catalana.—Comentarios.

Madrid 25 (23'50). Los diputados solidarios han organizado hoy una manifestación para conducir á casa del señor Salmerón las coronas que le dedicaron la Diputación provincial y el Ayuntamiento de Barcelona.

En la comitiva figuraban numerosas comisiones en representación de distintas entidades catalanas.

Las coronas fueron conducidas en una carroza á la gran Doumont, con postillones.

Detrás iba la bandera catalana con lazos negros.

Está siendo objeto de muchos comentarios la manifestación de los solidarios, llamando sobre todo la atención el gran aparato que ha revestido dicho acto.

Mesa.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 143.619'13
Imposiciones durante la semana (5)	1.965'
Suma	Ptas. 145.584'13
Reintegros (5)	3.379'37
Saldo	Ptas. 142.204'76

Santa Cruz de Tenerife, 20 de Septiembre de 1908.—J. M. Ballester, Gerente.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

POLÍTICA PROVINCIAL

Polacada en perspectiva

La prensa palmera anuncia una nueva polacada del caciquismo, que no cesa en su campaña de violencias é imposiciones.

La *Razón*, periódico conservador de aquella isla, da en su último número la voz de alerta.

"Tenemos entendido, dice, que el gobernador civil Sr. Santos y Ecay, por iniciativa propia, disposición del grupo que priva en el *Palacete* de la Plaza de la Constitución, ú órdenes emanadas de Madrid, ha comenzado á hostilizar á los conservadores que aquí se negaron á acatar las imposiciones del Sr. Poggio, aquellas en que se les ordenaba admitiesen en el partido á la camarilla Cuevas-Cabrera que amparan y defienden los Sres. Sotomayor.

Las noticias que hasta nosotros han llegado dicen que muy en breve serán destituidos algunos concejales yanistas del Ayuntamiento de esta Ciudad, y por tanto de los conservadores que siempre han trabajado por el triunfo de D. Pedro Poggio, para sustituirlos por interinos de la confianza de la citada camarilla, ó sea de aquellos que pagaron y escribieron *El Popular*, publicación en que tanto se ofendiera al finado jefe del partido conservador palmero y á su actual representante en Cortes, amen de, como *inteligentes*, virarle el acta en favor de Beruete.

Dichos interinos, según ha referido un conspicuo que está en el ajo, acordarán entregar el Consumo á una conocida casa de comercio, la que, secretamente, indicará los empleados etc., etc., etc. La seguridad que de alcanzar todo esto se tiene parece que ha determinado ya el ofrecimiento de un puesto principal en la Administración de Consumos.

Ya veremos si resulta verdad tanta belleza y si hay pueblo dispuesto á soportar el caciquismo forense-comercial-aristocrático que trata de disponer del Excelentísimo Ayuntamiento de Santa Cruz de la Palma."

¿Será posible que el gobernador civil, Sr. Santos y Ecay, abrigue las intenciones que le atribuye el periódico palmero? ¿Será posible que su autoridad se preste á estas componendas del caciquismo? ¿Será posible que claudique su rectitud por falta de entereza para rehuir las carantoñas del señor Poggio?

Por de pronto sabemos que algunos secuaces del caciquismo palmero han venido á esta capital á hacer gestiones cerca del gobernador y de los jefes del leonismo señores Brage y Bethencourt, para realizar la nueva hazaña de que habla el periódico palmero.

También se dice, no sabemos con qué fundamento, que se han ultimado las bases de un pacto entre liberales y conservadores palmeros, para disponer por largos años de los intereses de aquella isla.

Si esto se confirmara, habría que compadecer de verdad á aquellos paisanos.

Mas, de seguro, éstos no consentirán la implantación de ese ré-

gimen de exclusivismo, ni la intromisión en sus Municipios de la absorbente política que aquí nos gobierna.

Es ese un acto de dignidad que debemos esperar del pueblo palmero.

En el feudo de León

También en Las Palmas se preparan grandes sorpresas.

El leonismo realiza allí soberanos esfuerzos para reponerse de los últimos desastres, contentiendo la desatada iracundia del pueblo contra la funesta política del embajador.

Don Felipe Massieu,—ese buen señor á quien debería aplicársele el calificativo de *Méteme-en-todo*, pues no hay asuntos en Las Palmas en que no se cuente con la voluntad del máximo cacique—D. Felipe Massieu, decimos, quiere ahora reorganizar el partido de D. Fernando, y á este objeto ha convocado á una reunión á los representantes de las tres agrupaciones pseudo-liberales, D. Carlos Navarro, D. Juan Melián Alvarado y D. Luis Millares Cubas.

En el conclave presentáronse y fueron discutidas las bases del programa del *nuevo partido*, acordándose que dichos señores reúnan á sus respectivos amigos con el fin de presentarles las bases, para luego constituir el programa definitivo.

En éste, según se dice, figurará como primer ideal la *división de la provincia*, señuelo de los leoninos orientales para cazar á los incautos que aún no se han convencido de que todo eso es una comedia... pasada de moda.

Comentando el resultado de ese ridículo é insignificante concilio, *La Defensa*, que hasta ahora ha venido tronando contralos leoninos, echa al vuelo las campanas y dice:

"Predominó en la reunión del sábado un criterio elevado y patriótico. Hablóse de las cuestiones de diverso orden que hoy agitan la opinión, y se proclamó la conveniencia de inaugurar una era de paz y armonía entre todas las fuerzas vivas, única manera de trabajar serenamente, sin perturbaciones ni egoísmos malsanos, por el progreso y bienestar colectivo.

Ante todo el país con sus aspiraciones de adelanto y mejoramiento. Esta fué la idea dominante, la que ha de servir de guía en la marcha del gobierno local.

En el nuevo programa, añade, del partido que hoy se reorganiza, procurando que en él tengan cabida la mayor suma de esfuerzos y de voluntades, suavizando asperezas y orillando obstáculos, estarán cristalizadas las ansias de reformas que en la actualidad sienta el pueblo canario."

¿Y son esos políticos fracasados, con miras tan egoístas, los que van á regenerar la patria?...

Pues aviados están los canarios. Ya pueden irse preparando para unirse la nueva coyunda que les preparan los caciques. De esta vez las correas serán más resistentes.

¡Desdichados los pueblos que soportan tutelas tan oprobiosas! Es el colmo de la sumisión y de la ignorancia.

Obra nueva

Sangre y arena
por BLASCO IBÁÑEZ.
Se vende en la Imprenta García Cruz.

La prensa isleña

Noticiero Canario

Dice que se hacen grandes preparativos para el baile que el próximo día primero de Octubre se celebrará en los salones del "Hotel Agüere", los cuales estarán elegantemente decorados, para cuyo fin se ha encargado á la Orotava gran cantidad de flores.

Hemos tenido el gusto de hablar, añade, con la comisión organizadora, la cual nos ha manifestado que no solamente concurrirán á la fiesta las señoras y señoritas de la Laguna, sino muchas que forman la colonia forastera y otras más que vendrán expresamente para ese día desde Santa Cruz, Orotava y Puerto de la Cruz.

Germinal

Pide la construcción de un barrio para obreros en Santa Cruz de la Palma.

Dice que por humanidad y por egoísmo es indispensable que se preste la debida atención á este asunto. Es una ignomina, añade, digna de tribus salvajes, que se tengan en tal estado de abandono á muchas gentes, que con su trabajo contribuyen al desenvolvimiento de la riqueza pública. Es altamente criminal que se atente á la salud de todos por una avaricia estúpida que lleva á las personas pudientes á cerrar con dobles llaves la caja de sus caudales, para que en ellas permanezcan inútiles é improductivos, sin aumentar el capital del individuo ni contribuir al bien de la colectividad.

La Opinión

Dice que ayer, hablando con el Alcalde de esta Capital, D. Felipe Ravina, le dijo éste que entre otras reformas y mejoras locales se harán las siguientes:

Terminación de la Plaza de Weyler, adoquinado de las calles que tienen por ello consignación en los presupuestos municipales, organización adecuada de la higiene pública y solución del problema de las aguas de *Roque Negro*. Para esto se ha teleografiado al Sr. Picavea preguntándole "por su vida", á la vez que se han emprendido otras gestiones.

Y luego dirán ustedes—añadía el Sr. Ravina—qué yo no trabajo.

Diario de Tenerife

Publica una interesante crónica extranjera hablando del problema de la aviación en Francia.

Será, dice, un verdadero triunfo en este sentido, el día en que se vea á la población parisiense acudir en masa á contemplar el espectáculo de una carrera de aeroplanos, mientras que de otro lado, mira con relativa indiferencia otros espectáculos poco atractivos en sí y nada científicos, como las carreras de caballos, que solo sirven para estimular el juego y satisfacer la ostentación de cuatro ricachos, que bajo el pretexto de perfeccionar la raza caballina, no acuden á esos concursos sino por vanagloria y para rellenarse el bolsillo con las economías de la gente boba.

EL TIEMPO

Día 25 de Septiembre

Temperatura máxima á la sombra	25'0
Mínima	21'5
Oscilación	3'5

FIGURAS ISLEÑAS

Benito Pérez Armas

Es sin disputa una de las más grandes figuras del intelectualismo canario, el más decidido y entusiasta regional y uno de los primeros caudillos, si no el primero, de ese isleño ejército, que si aún no se ha presentado en el campo de la guerra política, sino ha dado batalla electoral, la dará en breve con todas las seguridades de triunfo. De un triunfo indudable, y cierto, como cierto é indudable es que ya existe "conciencia canaria", "alma canaria", "vergüenza canaria", y que sus gritos, en un momento dado, serán clarines llamando al combate ardoroso contra los ruines, contra los caciques cien veces infames y cien veces dignos de los castigos para ellos pedidos por el austero Costa.

Si Pérez Armas no se hubiese destacado ocupando lugar muy alto en la Asamblea Regional de Mayo último; si tanto y tanto no lo elevarán sus discursos, sus artículos y sus actos, en los que palpita el corazón isleño con sus lealtades y con sus rebeldías; en los que se ve el alma de un pueblo cansado de sufrir y se dibuja la gallarda silueta de ese pueblo mismo apercibiéndose a pedir inmediatas reivindicaciones, ahora alcanzaría proporciones gigantescas, que ya tiene, la magnífica, la excelsa figura del Presidente del Ateneo de la Laguna, ante la que nos inclinamos en señal de cariño y de admiración. Ahora, repetimos, se destaca la figura del regional apóstol con motivo de la hermosa fiesta celebrada en la ciudad de los Adelantados, fiesta que no ha sido una más entre las tantas que no dejan rastro luminoso de su paso, sino gallardo conjunto de voluntades, exposición de mujeril belleza y coro de magníficas voces cuyo eco repercutiendo en las ciudades y en los valles, llevado por las ondas sonoras a las islas de Oriente y de Occidente, llama a las puertas de todos los buenos para que acudan a ocupar su puesto en la legión sagrada y salvadora...

En espíritu asistimos a la gran solemnidad del Ateneo, hoy la primera sociedad canaria, la precursora, la que traza la senda que conduce al anhelado fin, en cuya Directiva está un palmero entusiasta y fervoroso, la que ha reunido, para "hacer", y para "pensar", a la juventud que no claudica, que no se vende, que no ofrece al mejor postor los frutos de su inteligencia y de su edad, y la que, siendo signo evidente de reconstrucción, cuenta con la cooperación, con el esfuerzo de esos viejos siempre jóvenes que no niegan su concurso a cuanto lleva el sello del patriotismo y la virtud de honradez. De esos viejos, decimos, amados como los dos Estévez, que quieren disfrutar en los últimos años del grandioso espectáculo ofrecido por una región paradisíaca, que hizo la Naturaleza para la paz moral, cuyos moradores, extirpado el cáncer social del caciquismo, vivan la existencia de la fraternidad, desarrollando iniciativas fecundas y condenando al ostracismo y al desprecio a los espúreos que vienen retardado y entorpeciendo el resurgir del pueblo "Afortunado".

Si; asistimos en espíritu a la gran fiesta; estuvimos en el Viana; arrojamos flores a los pies de las cuatro hermosas mujeres de "la tierra"; nos inclinamos ante la augusta enseña de la Patria española, allí extendida para que, de tenerla, la vergüenza cubriese el rostro de los que han propalado la cañunosa especie de "un separatismo", engendrado en el Ateneo de la Laguna; oímos embelesados las músicas del piano, de las bandas y del himno; escuchamos los versos de los poetas nacidos en la sombra del Pico y, poseídos de sincero entusiasmo, aplaudimos el resumen discreto de la Presidencia y el discurso grandilocuente de Franchy y Roca, que retó a los perversos, a los malos; que explicó sabiamente nuestro regionalismo y sus aspiraciones, y que, en brillantes párrafos, pidió, para la santa obra de regenerar la patria isleña, el concurso de la mujer, libre de prejuicios, sin fanatismos perturbadores, apta para el desempeño de su misión en la humanidad y en la familia.

Bien de la patria isleña merecen esos hombres de opiniones distintas reunidos para ofrendarla su amor sin límites y para propender a su mayor cultura, a su elevación artística, moral e intelectual. De la patria merecen bien aquellos que, como el Sr. Pérez Armas, buscan la solidaridad de los partidos políticos para hacer una "Canarias nueva", para romper en mil pedacitos los viejos moldes y para anular de una vez y para siempre a los logreros malditos, a los caciques que han hecho de este paraíso un infierno en el que se persigue toda cívica virtud y hay castigos y amenazas para los patriotas que se indignan ante las vergüenzas y las provocaciones del presente.

Saludemos en la alta personalidad política, social, moral y literaria de don Benito Pérez Armas al ejército de salvación pública que paso a paso, va extendiéndose por la región canaria, ejército que encuentra en todas partes veteranos y reclutas y que en plazo muy breve hará morder el polvo a sus taimados enemigos.—De La Razón, de la Palma.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:
Vacunas 10 con 1448 kilos.
Lanares " " " "
Cabrias 2 " 18 "
De cerda 2 " 96 "
Reses: 14 1562 kilos.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda a la calle de San José, núm. 36.

EXTRANJERO

La Iglesia y el Estado

Comunican desde Berna que el Gobierno del Cantón de Basilea, siguiendo el ejemplo dado por el Cantón de Ginebra, se dispone a acometer la separación de la Iglesia y el Estado.

A este efecto, un proyecto de ley introduciendo importantes modificaciones en el Estado cantonal, ha sido presentado al Gran Consejo de Basilea. Este proyecto establece que la religión protestante y la de los viejos católicos, que allí se llaman cristianos católicos, gozarán en el Cantón del reconocimiento de su personalidad jurídica.

Ambas religiones serán autónomas; por lo que a su administración con cierge; pero sus estatutos y deliberaciones quedarán sometidos a la aprobación del Consejo de Estado en todas las cuestiones que no sean puramente eclesiásticas.

Las dos Iglesias administrarán su patrimonio, bajo la intervención del Estado.

Según la nueva ley, los Ayuntamientos, excepción hecha de los gastos para el servicio de los ministros, el culto, hospitales y otras obras de beneficencia, no podrán subvencionar otras instituciones que tengan un carácter estrictamente cultural.

Por último el Consejo de Estado asegurará a la Iglesia Católica Romana el usufructo de una iglesia para el servicio del culto y una subvención de 150 mil francos.

Los israelitas por su parte disfrutarán para su culto, otra subvención de 150.000 francos.

Proyectil formidable

Un nuevo proyectil ensayado en los ejercicios de tiro de Tolón ha dado un resultado admirable, por los destrozos que ha causado en el acorazado "Duperre", que ha servido de blanco.

Es de una potencia formidable y se le conoce por la denominación de obús P. P., siendo su inventor el general Perruchon, que ha sido muy felicitado. Se carga con 40 kilos de crecita, explosivo de una potencia extraordinaria que se deriva del fenol.

El primer proyectil lanzado desde una distancia de 6.000 metros, dió en el blanco, llegando hasta las calderas del acorazado, produciendo efectos de una violencia inaudita.

El ministro de Marina dió extensa cuenta, en Consejo, de la eficacia grandísima del nuevo proyectil.

La Zarina enferma

La salud de la Zarina inspira serias inquietudes en los centros oficiales de San Petersburgo.

La augusta dama, a quien los trágicos acontecimientos de que éstos últimos cinco años ha sido teatro Rusia impresionaron profundamente, sufre un estado de postración física muy alarmante.

Hasta ahora, los médicos no han podido nada contra él.

La Zarina sufre una inapetencia obstinada, y se queja de fuertes dolores en el corazón.

Sin embargo, los médicos esperan que el cruceo que recientemente hizo en compañía de su esposo y de sus hijos por el mar del Báltico, tendrá saludable influencia sobre su salud.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 2.017 vapores.

En el presente mes de Septiembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 168 vapores.

Después de los anotados, han llegado a nuestro puerto, los vapores siguientes:

Velox, español, de Abona, cor carga general y 82 pasajeros para este puerto.
León y Castillo, español, de Arrecife y escalas, con carga general y 22 pasajeros para este puerto.

Viera y Clavijo, español, de Valverde y escalas, con carga general, 32 pasajeros para este puerto y 10 de tránsito.

Ardeola, inglés, de Liverpool y Lisboa, con un pasajero para este puerto y 26 de tránsito.

Machrie, español, de Garachico y escalas, con carga general y frutos.

Seagull, español, de Puerto de la Cruz, con carga general y frutos para este puerto.

Tanis, alemán, de Hamburgo, con 33 pasajeros para este puerto.

Agadir, inglés, de Londres y escalas, con 3 pasajeros para este puerto y 40 de tránsito.

Warri, inglés, de Lome, escalas y Sierra Leone, con carga general de tránsito.

Fiesta académica

La solemne apertura del curso académico en la Escuela Superior de Comercio de esta Capital se verificará el día 2 del próximo Octubre, a las cuatro de la tarde.

En atención a que el día 1.º tienen lugar actos análogos en el Instituto general y técnico, en el Seminario Conciliar y en la Escuela Normal Superior de Maestras de la vecina ciudad, que en realidad forma con la nuestra un solo pueblo debiendo acudir a ellos, como de antiguo viene en práctica, las autoridades y Corporaciones invitadas, el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad de Sevilla autorizó al Sr. Director de la Escuela de Comercio para que aquel acto se verificase el día 2, a fin de que revista la mayor solemnidad posible.

La apertura se verificará en el magnífico salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento, donde acaban de colocarse los soberbios cristales de los ventanales del fondo y techo, lo que da al local un hermoso aspecto.

La banda municipal, por acuerdo de la Excmo. Corporación, amenizará el acto, que promete ser verdaderamente solemne dada la cultura de la Capital y el excelente deseo del Claustro.

El acto es público.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Incendio en Amberes.—Grandes pérdidas
Madrid 26 (10:55).

Telegramas de Amberes dan cuenta de un formidable incendio en el puerto. El fuego destruyó dos almacenes, ocasionando pérdidas incalculables. Resultaron algunos bomberos heridos.

Mesa.

(En el despacho anterior vemos que faltan más del doble de las palabras que ha debido tener el original, por lo que suponemos que la censura ha impedido la circulación de alguna importante noticia).

José Hernández Sayer

ABOGADO

Consolación, 25.

Crónica general

Boda.—Con la bella señorita de esta Capital María del Rosario de la Rosa y Carballo, ha contraído matrimonio esta mañana, en la Iglesia de la Concepción, el comerciante D. José Cabrera é Iglesias, dueño de la antigua casa Vernetta, establecida en la calle del Castillo, núm. 6.

Apadrinaron a los contrayentes los padres de la novia.

Desearnos a los jóvenes desposados toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Catedrático.—En el vapor Villaverde, que llegará mañana de la Península, con la correspondencia, carga general y pasajeros, es esperado el nuevo catedrático de Matemáticas D. Mariano Cuesta Bragado, que ha permutado con el de igual asignatura de este Instituto.

Niño ahogado.—Con fecha de ayer, a las 16:20, telegrafió el alcalde del Puerto de la Cruz al Gobernador civil lo siguiente:

"En un estanque inmediato al callejón del Burgado, propiedad de D.ª Maximina González, pereció ahogado en la tarde de ayer Juan González, de 4 años. Juzgado municipal instruye diligencias."

Los que viajan.—De paso para Italia, ha estado hoy breves horas en esta Capital, nuestro antiguo amigo D. Florencio Ozalla.

—Para el extranjero se embarcará en breve nuestro joven amigo el médico D. Luis García Ramos, el cual se propone visitar varias clínicas de París y Londres.

Velada.—A beneficio de la aplaudida soprano D.ª Victoria Bordanova se celebrará esta noche en el Salón Thalia, una interesante velada en la que, además de la beneficiada, tomarán parte el cuadro cómico dramático de dicha Sociedad y la Srta. Mercedes Dagnino, que debutará con el monólogo de Echegaray, titulado ¡Pobre María!

La beneficiada, además de tomar parte en el juguete cómico titulado ¡Vaya un parl! cantará el aria de la ópera Lucie de Lamermoor y la romanza del Anillo de Hierro, del maestro Marqués.

Agradecemos la invitación recibida para asistir a esta velada.

Juzgados.—Habiendo marchado a Las Palmas, en uso de licencia, el digno juez de instrucción de este partido, Sr. Lorenzo Montesdesca, ha pasado a desempeñar aquel cargo el juez municipal suplente D. Ramón Gil Rodan.

Del Juzgado municipal se ha hecho cargo el abogado D. Martín Palazón.

Frutos.—Los Sres. G. H. Smith, de Londres, avisan por cable a su agente en esta plaza los siguientes precios:

Bananas.—Número 1, de 4/6 a 5/6. Extras, de 6/- a 7/-. Gigantes, de 8/- a 10/-. Mercado mejorando.

Sucosos.—La Inspección de vigilancia participa al Gobernador civil, haber sido curado en el dispensario de la Cruz Roja, el niño de 9 años de edad Manuel Moreno, de dos heridas leves en el parietal izquierdo, produci-

das casualmente con una piedra por su hermano Nicanor, de 12 años de edad.

Música.—La banda municipal ejecutará mañana, de 8 1/2 a 10 1/2 de la noche, en la alameda de la Libertad, el siguiente programa:

Regreso, paso doble; Roig.
a) Czarda, núm. 1; Michiels.—b) Parada de la guardia, (1.ª vez); Kessels.

La grand megal, fantasía; Audran.
Blanca, gavota; Crosa.

La feria, suit española (1.ª vez).—a) Los toros; b) La reja; c) La zarzuela; La come.

Marcha alemana; Müllercher.

Académico.—La Academia Nacional de la Historia de los Estados Unidos de Venezuela, ha nombrado Académico de la misma, a nuestro amigo particular D. Antonio Cabrera de las Casas, Cónsul honorario de aquella República en Santa Cruz de la Palma.

Por tal distinción felicitamos al espresado Sr. Cabrera.

Conferencias telegráficas.—La Gaceta inserta una real orden haciendo extensivas a las direcciones de Sección de telégrafos y a las Estaciones que lo requieren por su importancia las reales órdenes de 10 de Noviembre de 1906 y 26 de Junio último, referentes al establecimiento de conferencias telegráficas por el aparato Hughes.

Con este motivo dice un periódico de Las Palmas:

En la Península disfrutan ya de este servicio poblaciones menos importantes que ésta.

Parece que el propósito del Gobierno es en sí haciendo extensivas las conferencias a las Estaciones que vayan adquiriendo el aparato Hughes.

De suerte que en estas circunstancias deben hacerse gestiones encaminadas a que pronto queden aquí establecidas las conferencias telegráficas.

Las autoridades, corporaciones y Sociedades deben tomar la iniciativa en este asunto que a todos nos interesa por igual porque las ventajas de tan importante servicio a todos alcanzarán.

Academia política.—En atenta carta nos participan los señores D. J. de la Cuesta y D. Martín Escalera, que el día 1.º del próximo Octubre quedará abierta al público una Academia de preparación para carreras especiales, titulada Politécnica Tinerfeña, estando encomendada la enseñanza de las diferentes materias particulares de cada una de aquellas, a oficiales técnicos civiles y militares, de las especialidades respectivas, y las clases de carácter general, como francés, dibujo y otras, a cargo de distinguidos profesores reputados en todo el Archipiélago.

Los honorarios son los siguientes. Carreras militares: preparación completa, 50 pesetas, hijos de militar, 40, clase de tropa, 30. Carreras civiles: Clase de Matemáticas, 15 pesetas, Id. especiales 10, Dibujo, 5, francés, 5.

El edificio de la Academia está emplazado a más de un kilómetro de la población, y cuenta con local suficiente para admitir alumnos internos, que pagarán de pensión 125 pesetas mensuales.

Desearnos muchas prosperidades al nuevo establecimiento.

El cable de Arrecife.—Como resultado de las gestiones prácticas cerca del gobierno por el Gobernador civil Sr. Santos y Eca y para que el vapor Cambria procediera a la recomposición del cable de Arrecife, éste funciona desde ayer, y a consecuencia de ello se han cruzado los siguientes despachos oficiales, además de una expresiva carta del alcalde de Arrecife, que en nombre del Ayuntamiento y del vecindario, hace presente al Sr. Santos y Eca y el agradecimiento de todos por el éxito de sus gestiones.

"Arrecife 25, 18:20.
"Al quedar restablecido telégrafo cábeme satisfacción enviar V. S. atento saludo reiterándole expresión agradecimiento por sus rectos beneficios intereses generales islas.—Alcalde.
El Sr. Santos y Eca contestó al alcalde lo siguiente:
"Agradezco vivamente y correspondo a su atento saludo motivo restablecimiento comunicación cable, que gestión del Gobierno y se debe al celo de este en pró intereses legítimos esa isla."
A la vez, el Sr. Gobernador participó al Sr. Ministro de la Gobernación el restablecimiento de la comunicación con Arrecife, significándole su reconocimiento por haber atendido su ruego en tal sentido, a lo que ha contestado el Ministro con el atento telegrama siguiente:

"Celebro mucho reparación cable Arrecife.

Haremos cuanto podamos por esas islas, que bien lo merecen."

Los polizones.—Como suponíamos, ayer tarde ingresaron en la Cárcel los polizones desembarcados del vapor francés Italia, que fondeó en bahía anteanoche.
Estos son: José Mancebo Muñoz, de 19 años, soltero, obrero, de Málaga; Juan Martínez, 17 años, soltero, calde-

tero, de Málaga; Manuel López Sotelo, de 17 años, soltero, mariner, de Cádiz; Aurelio López y Negri, de 17 años, soltero, impresor, de Velez-Málaga, Francisco Urdiales Bueno, de 23 años, soltero, jornalero, Antonio Muñoz Moyano, de 17 años, cochero; Rafael Ocaña Nájara, de 20 años, albañil, Salvador Banca, de 28 años, tejero, Felipe Fernández Rejel, de 19 años, albañil, José Navas Peralta, de 37 años, cochero, y Cristóbal Miguel Ascensio de 33 años, casado, obrero, todos estos de Málaga.

Federico Bernat Alhama, de 37 años, repostero, de Valencia; Nazario González Luque, de 18 años, calderero, de Sevilla; José Cogollo González, de 43 años, albañil, de Jaén; y Alejandro Raya, obrero y José Aguado Aguado, de 15 años, panadero, de Granada los dos.

Los 16 ingresaron en la cárcel a disposición del Juez instructor de marina, y como quiera que el dormitorio de aquel establecimiento está completamente atestado de reclusos, han tenido que dormir estos infelices que emigran huyendo del hambre, según les hemos oído asegurar, sobre las húmedas losas del patio interior de la prisión, sin más ropas que los andrajos que visten y a la intemperie, hacinados como ovejas.

Es de suponer que los detenidos no hayan tomado alimento alguno, puesto que la mayoría de ellos carecen de recursos; y esta serie de crueldades no debe prolongarse.

Llamamos de nuevo la atención de las autoridades para que, con la urgencia que el caso requiere, solucionen este conflicto, teniendo en cuenta lo inhumano que es recluir a esos desgraciados en semejantes condiciones.

GASTRIX. Licor antigástrico. Cura el estómago é intestinos. Preparación del LABORATORIO MÚNERA.

Para escritorio alquilase un cuarto en punto céntrico. Informarán en esta Imprenta.

Solares

Se venden al contado y a plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

Junta de obras del puerto

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Acordado por esta Junta la adquisición en arrendamiento de un local para instalar las oficinas del personal técnico y administrativo afecto a la misma, se pone en conocimiento del público, a fin de que los propietarios ó administradores de fincas urbanas de esta capital que lo deseen presenten sus solicitudes durante el presente mes de Septiembre al Sr. Presidente de esta Junta, expresando en ella las condiciones del local que ofrecen, el alquiler anual que ha de devengar la finca y el tiempo por que se hallen dispuestos a celebrar el contrato de arrendamiento.

Los locales que se ofrezcan han de reunir las condiciones de luz, ventilación y amplitud necesarias para poder instalar en ellos cómodamente las expresadas dependencias.

Santa Cruz de Tenerife 1.º de Septiembre de 1908.—El Secretario Interino, José Ruiz Arteaga.

FONDA

Trato esmerado, precios económicos, sitio céntrico y próximo a la estación. 13, CALLE DE SAN FRANCISCO, 13 Cádiz.

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, a precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse a

Miller, Wolfson & Co. Marina núm. 3.

Se alquila

la casa número 38 de la calle de Santiago, darán razón en la de San Francisco número 92.

Diccionario universal Francés-Español. Diccionario universal Español-Francés.

Precio: 12 pesetas. Se vende en la Imprenta García Cruz.

Hotel Tenerife

LAGUNA
Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO
Precios muy económicos.

Politécnica Tinerfeña
Academia preparatoria para carreras especiales

Carreras militares, Correos, Telégrafos

Enseñanza á cargo de Oficiales técnicos civiles y militares de las especialidades respectivas

Clases de Francés y Dibujo
Apertura del curso en 1.º de Octubre. Local para seis internos. Pídanse circulares y Reglamento por correo al Secretario

D. José Méndez García,
(24-26 28-30) Sto. Domingo, 19.

Ni Ba ni Be, ni competencia, ni náa.

Las cantoneras de todas clases que se venden en la calle de las Flores, número 17, para los atados de tomates, etc., son las mejores y más baratas, construídas con material dulce, que permite fácilmente al clavarlas la perforación sin esfuerzo. (915 8 a)

Se vende
una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

CERVEZA
'La Mano' 'Allsopps'
ES LA MEJOR

Pídanse en los principales Cafés y Establecimientos. Único importador, F. CAMBRELENG.

Para rotular en-
vasas de frutos, se hacen letreros con las iniciales y adornos que se deseen. Hay existencia de varias clases de marcas para Plátanos, Tomates y Patatas. Los pedidos se sirven al momento. Precios económicos.

Federico Mora y Sansón,
Rosa, 20.
Santa Cruz de Tenerife. (m)

Atención, gran oportunidad!
Discos para Gramófonos de la muy acreditada y conocida fábrica ODEÓN y FONOTIPIA, de Milán.

Precios muy ventajosos, á saber: De 19 centímetros, doble cara, Pesetas, 4'50. De 27 centímetros, doble cara, Pesetas, 8'50.

Caja de mil agujas, de la misma marca, Pesetas, 5.
Todos estos artículos son recibidos directamente de la casa constructora.

Gramófonos, Fonógrafos, Pianos, Pianos eléctricos, &
Para pedidos, dirigirse á D. Francisco Cafaggi, Hotel Internacional, Santa Cruz de Tenerife.

De 9 á 11 y de 1 á 3. (909-15)

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Papel para flores.
San José, 36.

La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores. Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

En la Cuesta
se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el verano, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

Se venden
muebles en la calle de O'Donnell, número 13, de una á cinco de la tarde.

OJO, OJO
El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato. Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro. Candelaria, esquina á Sol.

Para Comercios, Industrias ó Escritorios.
Se alquila un espacioso local en una de las calles más céntricas de esta Capital, V. entfn Sanz (antes Norte) número 27. Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

Sellos bonitos
de cauchú y metal del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna. En la Imprenta García Cruz.

Bienes en la Isla de Cuba
Sin necesidad de anticipar cantidad alguna para expensas, se gestionan toda clase de asuntos judiciales, como cobro de créditos, arreglo de testamentos y cuantos se relacionan con la Administración de Justicia de la República de Cuba.

También se aceptan poderes de administración de bienes situados en la mencionada Isla, ya sean fincas rústicas ó urbanas, ofreciendo sólidas garantías.
Informará: José Brosa Roger, San José, 30. Santa Cruz de Tenerife. (50)

Reumático....
Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas
DE N. BOLET.
Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Dunipe y Compañía

SEVILLA
Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.
No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.

FABRICA
de Pavimentos artísticos de

Mosáicos hidráulicos incrustados
G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.
Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION
LA ASEGURADORA ESPAÑOLA
COMPAÑIA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife
SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Alcalá, números 14 y 16
Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Cerveza
marca **EL GALLO**
Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

AL PÚBLICO
Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad, se venden á 50 céntimos, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

En Tacoronte
se vende un coche americano completamente nuevo y un caballo andaluz de marca (Romero de Jerez), por ausentarse su dueño.
Para informes en el correo. (m)

A las familias
El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

Arte de echar las cartas

con la baraja española
se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

YUNIA
Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 35 ó teléfono 44.

INDISPENSABLE
para los Dependientes de Comercio, Colegios y personas aficionadas á idiomas

Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el Método del Lengüafono

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés ó el francés en muy poco tiempo y por poco dinero.

Se oye la pronunciación exacta de cada palabra ó frases, miles de veces, cuanto se quiera. La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.

No es necesario profesor ni honorarios; no se olvidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquiera palabra tantas veces como se quiera. Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses.

Cada cilindro está construído con una materia bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen.

El Método del Lengüafono está admitido en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito.

Para los demás informes, dirigirse á Francisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII, número 35 (antes Castillo).

El Premio Gordo
Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

En la Laguna
y en punto céntrico de la calle de Herradores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosas habitaciones, granero, patio y cuadra y una buena accesoría propia para almacén. Pídanse informes en esta imprenta.

Tesoro de las Familias
Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene:

Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicaciones de sueños, etc., etc. (Encuadernado).

Precio: 3 pesetas.
De venta: Imprenta García Cruz San José, 36, Santa Cruz de Tenerife

sublime valor de aquel joven, y le habría admirado; pero Louffard era insensible.
Entró en la biblioteca y preguntó á su amo si le necesitaba.
—No—respondió Jorge con voz suave;—cierra la puerta, porque no saldré, y sea cual fuese la hora no estoy en casa para nadie.
—¿Ni aún para la señora que vino ayer?
Jorge vaciló; pero haciendo un esfuerzo sobre si mismo, respondió:
—No; le dirás que he salido, que no volveré; y le dirás también que esta noche á las once estaré en casa de su hermano... Ya comprenderá.
—Bien, cumpliré al pie de la letra las órdenes que acaba V. de darme.
Volviendo á cerrar la puerta, murmuró el bandido:
—Trabaja, trabaja, que de nada te servirá... Serían en aquel momento las cuatro de la madrugada. Las nubes que tanto habían oscurecido la noche, se habían disipado; rayaba la aurora apareciendo sobre París una impalpable niebla, bruma fresca y ligera, que era como el postrer esfuerzo de la noche combatiendo con el día antes de ceder el puesto á la luz triunfante... Luego la niebla se disipó, y el sol lo bañó todo con sus claros rayos.
La luz de las dos bujías que ardían en la mesa de Jorge palideció, sin que el joven notara que era ya de día; París se despertaba, comenzaba el movimiento en las calles... Y Jorge seguía trabajando.
Las bujías se consumieron, y Jorge no se detuvo en su trabajo.
El tiempo trascurría con más rapidez que los otros

—¡Muy peligroso es el petróleo!—exclamó con sonrisa siniestra.
Prendió fuego á los papeles de Jorge, destruyendo así en un minuto el trabajo de muchos años, luego comunicó el fuego al armario y volcó la lámpara á fin de que Jorge creyera en un accidente.
Un humo denso se esparció en el laboratorio; el armario ardía.
Tal era el humo, que Louffard tuvo que abrir la ventana para no ahogarse.
Louffard arrancó las cortinas, que ardían igualmente.
—No quiero que se incendie toda la casa—dijo el bandido;—avisaré al amo.
Y medio desnudo, como si hubiera salido de la cama, despertado por las llamaradas, el calor y el humo, se precipitó gritando en el dormitorio de Jorge:
—¡Fuego! ¡Fuego! ¡La casa arde!...
Jorge se despertó temblando, saltó del lecho, se vistió en un segundo y preguntó dónde había comenzado el incendio.
—En el laboratorio—contestó el miserable;—me he quemado los pies y las manos y por poco muero abrasado... Si no hubiera tenido fuerzas para abrir la ventana, me ahogo... Me habría V. hallado muerto...
Jorge corrió al laboratorio pensando en sus papeles, y tuvo que detenerse en el umbral por causa del humo; pero la corriente de aire que se formó entre la ventana y la puerta, le permitió la entrada.
El incendio, cómplice del crimen de Louffard no había consumido más que una parte de la mesa, y el armario, que quedó reducido á un montón de cenizas.
Aún saltaban aquí y allá algunas chispas; pero el incendio se apagaba.

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife

37, CASTILLO, 37



Máquinas **SINGER Y WHEELER & WILSON** para coser
 Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
 Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales. — Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura. — Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas

16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día	1	8	15	22	29
Octubre	el magnífico vapor	Skotfos	Segovia	Santa Cruz	Santiago
					San Telmo

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

El vapor SKOTFOS, fletado únicamente para este viaje, posee muy buenas condiciones fruteras.

Para más informes dirigirse á las oficinas de **Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Septiembre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI		Montevideo y Buenos Aires.
MONTEVIDEO		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	1 Oct.	Santa Cruz de la Palma, Cádiz, Barcelona y Génova.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN

Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, Miller, Wolfson y C. Marina 3.

Sociedad de navegación
LA ITALIA

El magnífico vapor Correo italiano

Bologna

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 26 de Septiembre con destino á GÉNOVA

con hueco disponible para frutos en los entrepuentes y 20 pasajeros de 1.ª clase.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Cie. Belge Maritime du Congo

El magnífico y rápido vapor correo belga

Bruxellesville

de 6000 toneladas, llegará á este puerto el 27 de Septiembre con destino á SOUTHAMPTON y AMBERES con hueco disponible para bastante carga.

Los magníficos vapores de esta Compañía reúnen condiciones especiales para la conducción de frutos. La carga para Londres será desembarcada en Southampton y trasbordada á tren especial que la conducirá á su destino, donde deberá llegar á los 5 días después de su salida de Tenerife. Toda clase de carga se admite á flete corrido hasta Londres.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefieren emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique

Vapores correos franceses

VIAJES Á LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Floride

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Octubre para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen á los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles dirijanse á sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos.

Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE SEPTIEMBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Whakatane (v. Gibraltar)	29
	Galician	30
	Salamis	1
	Rimutaka	4
	Pericles	27
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Mamari	14
	Gascon	21
Ascension y Santa Elena	Tintagel Castle	1
	Duran Castle	15
Cape Town Hobart Wellington N. Z. Arawa	Avondale Castle	29
	Ruapehu	8
Cape Town y Puertos de Australia	October	22
	Marathon	6
Hamburgo	Otavi	4
	Hans Woermann	9
Puertos de la Costa Occidental de Africa	Eleonore Woermann	23
	Lucie Woermann	28
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Thekla Bohlen	10
	Kamerun	17
Varios	Alexandra Woermann	20
	Lucie Woermann	23

Fondos de sillas

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés

Patani

de 5200 toneladas, llegará á Santa Cruz el 29 de Septiembre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 10 pasajeros de 1.ª clase, 2200 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefieren emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

The Royal Mail Steam Packet Co. (MALA REAL INGLESA)

El magnífico vapor correo inglés

Sabor

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 28 de Septiembre, directamente para la

HABANA

con hueco disponible para pasajeros y carga.

Solo se expedirán billetes de pasaje hasta el día 27 á las 5 de la tarde.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Chargeurs réunis

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés

Amiral Baudin

deberá llegar á este puerto del 30 al 1.º de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA LONDRES

El magnífico vapor francés

Amiral Rigault de Genouilly

deberá llegar á este puerto del 30 al 1.º de Octubre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

Agentes, Hardison Freres.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. Garcia Cruz.

Gran ocasión

SE ACABÓ LO IMPOSIBLE

Relojes de todas clases, Máquinas de escribir y de coser, Máquinas registradoras, Aparatos eléctricos, Fonógrafos y Cinematógrafos, Armas de todas clases, Aparatos de óptica y cirugía, Cajas de música, y todas cuantas clases de máquinas, aparatos y objetos mecánicos estén descompuestos, por dificultosos que estos sean, se componen por el Mecánico Enciclopedista

LUIS DE PUGA.

Rambla 11 de Febrero, núm. 2

Esquina á la de Pulido

Cuatro caminos.

El Progreso

Diario republicano, autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . 1'50 Ptas.

Península, trimestre . . . 5 " "

Extranjero, semestre . . . 12 " "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 fd.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.

En la segunda id. la id. id. . . 10 "

En la tercera id. la id. id. . . 5 "

En la cuarta id. la id. id. . . 3 "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda.

Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELEFONO NÚM. 146.

IMPRESA GARCIA CRUZ-SAN JOSÉ 36

La lámpara volcada indicaba la causa del accidente. Ante aquel irreparable desastre, Jorge pálido como un muerto, permanecía en pie, con los ojos extraviados y la frente inundada de sudor.

Se acercó al montón de cenizas, y maquinalmente, sin pensar que podía quemarse, las removió con el pie. Todo se había perdido.

—¿Cómo ha sucedido esto?—preguntó con voz trémula de emoción.

—Lo ignoro... Yo apagué las dos lámparas, bajé las mechas para colmo de precaución, y luego me acosté... Probablemente se volvería á encender una de las lámparas, pues con el petróleo todos los accidentes son posibles. ¡Maldita droga!... El tubo se rompería, se caería la lámpara, y al caer habría prendido fuego al armario... Por fortuna, no se ha quemado más que ese mueble; y digo por fortuna, pensando que no tendría valores... porque si había en él acciones u obligaciones, tendría los números y podrá recobrarla.

Esta última frase llamó la atención á Jorge, quien creyó distinguir maliciosa alegría en los ojos del criado.

Entonces recordó la mala impresión que le había causado aquel hombre á primera vista cuando pensó que tenía traza de presidiario; y recordó también el espanto instintivo que había despertado en Feridia.

Se precipitó sobre Louffard, le clavó las uñas en el cuello y le arrojó al suelo, á pesar de su resistencia, diciéndole:

—Tú, miserable, has prendido fuego al armario.

Louffard apenas respiraba, pero no le abandonó su presencia de ánimo, y ni siquiera trató de detenerse y de soltarse.

No respondió. —¡Confíesalo, maldad!... Pero inmediatamente se avergonzó de su violencia, y le dejó en libertad.

Louffard se puso en pie y respondió tranquilamente:

—Permitame V. que le diga que no tiene sentido común la acusación... ¿Con qué objeto, con qué interés habría yo quemado ese armario?... ¿Para robar?... Sería un medio extraño el de incendiar los valores antes de robarlos...

Al parecer tenía razón; Jorge no replicó.

—También observaré—añadió Louffard—que el accidente no es resultado de una imprudencia ó de un descuido por mi parte... Apagué las lámparas antes de acostarme; puede usted creerme... Cuando me desperté, por querer apagar el fuego, me quemé los brazos y las manos, según está V. viendo.

Y presentó sus manos.

Su camisa estaba chamuscada, pero la llama no le había rozado la piel.

Por lo demás, Jorge no le miraba.

Su voluntad era de hierro; otro en su lugar se habría mostrado abrumado; él reflexionaba.

De pronto, sin dirigir siquiera una mirada á las cenizas, salió del laboratorio y se fué á su aposento.

Se vistió, se refrescó la cabeza con agua fría y pasó á su biblioteca, donde se sentó á su mesa de despacho.

Jorge hacia un llamamiento, supremo á su memoria, y sin desanimarse iba á emprender de nuevo la redacción de aquel informe, que era la esperanza de su vida y el resumen de sus trabajos y de sus pacientes investigaciones.

Otro hombre que Louffard habría comprendido el